Инвариантные амплитуды обменов натуральной четности 
в электророждении векторных мезонов на нуклонах

С. И. Манаенков 
Аннотация

Получены соотношения между инвариантными и спиральными амплитудами обменов натуральной четности (ОНЧ) процесса * + N  V + N. Исследовано асимптотическое поведение этих амплитуд при малой виртуальности фотона (*), малом поперечном импульсе vТ векторного мезона (V) и малой массе векторного мезона. Показано, что в рождении мезонов на неполяризованной мишени с малыми vТ относительный вклад ОНЧ амплитуд с переворотом спина нуклона в угловое распределение частиц в выходном канале пропорционален 
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Invariant Amplitudes of Natural Parity Exchanges in Electroproduction
of Vector Mesons on Nucleons
S. I. Manayenkov
Abstract
Relations between natural-parity-exchange (NPE) invariant and helicity amplitudes of the reaction * + N  V + N are obtained. The asymptotic behaviour of these amplitudes at the small photon (*) virtuality, small transverse momentum vТ of the vector meson (V), and small vector-meson mass is established. It is shown that for production on unpolarized targets at small vТ, the fractional contributions of the NPE amplitudes with the nucleon spin flip to the angular distribution of the final particles is proportional to 
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Принципы симметрии и свойства магнитных материалов
А. В. Ковалев 

Аннотация

На примере магнитных кристаллов излагается содержание принципов П. Кюри. Предлагается понятие «диссимметрия по отношению к операции обращения времени», которое используется при трактовке экспериментальных данных. Приводится краткое описание полученных результатов.
The Symmetry Principles and the Properties of Magnetic Materials

A. V. Kovalev
Abstract
The content of the P. Curie principles is set out on an example of magnetic materials. The concept of «dissymmetry of magnetic crystal with respect to time inversion» is proposed. It is used for the treatment of the experimental data. A brief summary of the obtained results is reported.
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Вывод пучка из Н--циклотрона Ц-80 методом перезарядки
Н. К. Абросимов, С. А. Артамонов, B. А. Елисеев, 
Г. А. Рябов, C. Е. Кучер, А. Н. Чернов

Аннотация

В работе представлен расчет системы вывода Н--циклотрона Ц-80 при помощи программы «Орбита-1». Получены положения перезарядной фольги, осуществляющие вывод пучков энергий 40–75 МэВ в существующее выводное окно; рассчитана оптика выведенных пучков; проведены оценочные расчеты корректирующего магнита для согласования пучков с трактом.
Stripper Extraction from the H--Cyclotron C-80

N. K. Abrosimov, S. A. Artamonov, V. A. Eliseev, 
S. E. Kucher, G. A. Riabov, A. N. Chernov

Abstract
The design and beam optics calculation of the extraction system for the Н--cyclotron in Gatchina are presented. By using "Orbita-1" algorithm locations of the stripper foil, which provide extraction of beams in the energy range 40–75 MeV into existing extraction window are determined. The optics parameters of the extracted beam are investigated. The optic parameters of the corrector-magnet to match the extracted beam to existing beam transport line are examined.
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Двух- и трёхтельная неопределённость в процессе 

спонтанного ядерного деления
Б. Л. Горшков, Г. Е. Солякин
Аннотация
Подробно изучена кинематика коллинеарного трёхтельного расщепления ядер 252Cf на два массивных осколка и группу не связанных с ними нейтронов. Определены приведённые массы и расстояния разлёта двух образующихся осколков. Обсуждается влияние двух- и трёхтельной неопределённости на кинематику распада, наблюдаемую экспериментально.
Two- and Three-Body Uncertainty in the Spontaneous 
Nuclear Fission Process
В. L. Gorshkov, G. E. Solyakin
Abstract
Collinear three-body disintegration kinematics is investigated in detail for spontaneous fission 
of 252Cf nuclei, when two massive fragments and an independent neutron group were registered. Reduced masses and initial distances between the centers of two nascent fragments are determined. The influence of the two- and three-body uncertainty is discussed on disintegrations observed 
in experiments. 
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Частота Райса – характеристика усилительного тракта и ее применение
 для реконструкции шумовых распределений

А. П. Кащук
Аннотация
Частота Райса как характеристика усилительного тракта, которая определяется граничными частотами усилителя-фильтра, лежит в основе новой методики, предназначенной для реконструкции шумовых распределений. Приведены примеры применения характеристики и методики в задачах ядерной электроники. 
Rice Frequency as Characteristics of the Amplifier and its Application 
for the Noise Distribution Reconstruction
A. P. Kashchuk
Abstract
The Rice frequency defined by the cut-off frequencies of the amplifier-filter is a base of the new technique for noise distribution reconstruction. Examples of application of this characteristics and the technique in the field of nuclear electronics are presented.
Сообщение № 2860, 22.03.2011 г.
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Методы синтеза, строение и физико-химические свойства фуллеренов
И. В. Николаев, В. М. Лебедев, Д. Н. Орлова, И. Н. Иванова
Аннотация
Представлен обзор по методам синтеза, структурным и физико-химическим свойствам углеродных структур – фуллеренов С60, С70 и высших гомологов. Рассмотрены основные достоинства и недостатки различных способов синтеза, обсуждаются возможности повышения выхода фуллеренов и разработки новых технологий получения фуллеренов.
Methods of Synthesis, Structure, Physical and Chemical Properties of Fullerenes

I. V. Nikolaev, V. M. Lebedev, D. N. Orlova, I. N. Ivanova
Abstract
Review of methods for synthesis, structural and physical-chemical properties of carbon nanostructures – fullerenes C60, С70 and high homologs is presented. The advantages and lacks 
of these synthesis ways are considered as well as some possibilities of enhancement of yield of fullerenes and the developments for novel technologies of fullerenes production are discussed.
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Данные по радиационной рекомбинации и фотоионизации 
для ионов вольфрама: I. W20+ – W26+ 
М. Б. Тржасковская, В. К. Никулин
Аннотация
Представлены данные по радиационной рекомбинации и фотоионизации для примесных ионов вольфрама, необходимые для моделирования и диагностики плазмы. Данные включают парциальные сечения фотоионизации, полные сечения радиационной рекомбинации, а также парциальные и полные коэффициенты скорости радиационной рекомбинации и скорости радиационных потерь на рекомбинацию для четырех ионов: W20+, W24+, W25+, W26+. Парциальные сечения фотоионизации аппроксимировались простым аналитическим выражением с пятью подгоночными параметрами, которые представлены в таблицах. Полные сечения радиационной рекомбинации приводятся для 45 значений энергии электрона в области 1 эВ – 60 кэВ. Коэффициенты скорости радиационной рекомбинации и скорости радиационных потерь на рекомбинацию даны для 11 значений температуры в области 
104 К – 109 К. Расчеты полностью релятивистские с учетом всех мультиполей поля излучения. Электронные волновые функции находились методом Дирака–Фока с точным учетом обменного взаимодействия между электронами. В вычислениях коэффициентов скорости использовалось релятивистское распределение электронов непрерывного спектра Максвелла–Джуттнера, что существенно уменьшает значения скоростей при высоких температурах по сравнению с обычно используемым нерелятивистским распределением Максвелла–Больцмана.
Radiative Recombination and Photoionization 
Data for Tungsten Ions: I. W20+ – W26+
M. В. Trzhaskovskaya and V. К. Nikulin1
Abstract
Data on radiative recombination and photoionization required for plasma modelling and diagnostics are presented for tungsten impurity ions. The data involve values of partial photoionization cross sections, total radiative recombination cross sections as well as partial and total radiative recombination rate coefficients and radiated power loss rate coefficients for four ions: 
W20+, W24+, W25+, W26+.  Partial photoionization cross sections have been fitted by a simple analytical expression with five fit parameters which are tabulated here. Total radiative recombination cross sections are presented for 45 values of the electron kinetic energy in the range from 1 eV to 60 keV. Radiative recombination and radiated power loss rates are given for 11 values of temperature from the range 104 K – 109 K. Calculations have been performed on the basis of the fully relativistic treatment of the photoionization and radiative recombination processes taking into account 
all significant multipoles of the radiative field. Electron wave functions have been obtained by the Dirac–Fock method with the proper consideration of the exchange between electrons. In calculation of the radiative recombination and power loss rates, advantage has been taken of the relativistic Maxwell–Jüttner distribution of continuum electrons. This decreases values of the rates considerably at a high temperature as compared to the commonly-used non-relativistic Maxwell–Boltzmann distribution.
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Данные по радиационной рекомбинации и фотоионизации 
для ионов вольфрама: II. W27+ – W32+ 
М. Б. Тржасковская, В. К. Никулин
Аннотация
Представлены данные по радиационной рекомбинации и фотоионизации для примесных ионов вольфрама, необходимые для моделирования и диагностики плазмы. Данные включают парциальные сечения фотоионизации, полные сечения радиационной рекомбинации, а также парциальные и полные коэффициенты скорости радиационной рекомбинации и скорости радиационных потерь на рекомбинацию для пяти ионов Wq+ с зарядами q = 27, 29, 30, 31, 32. Парциальные сечения фотоионизации аппроксимировались простым аналитическим выражением с пятью подгоночными параметрами, которые представлены в таблицах. Полные сечения радиационной рекомбинации приводятся для 45 значений энергии электрона в области 1 эВ – 60 кэВ. Коэффициенты скорости радиационной рекомбинации и скорости радиационных потерь на рекомбинацию даны для 11 значений температуры в области 
104 К – 109 К. Расчеты полностью релятивистские с учетом всех мультиполей поля излучения. Электронные волновые функции находились методом Дирака–Фока с точным учетом обменного взаимодействия между электронами. В расчетах коэффициентов скорости использовалось релятивистское распределение электронов непрерывного спектра Максвелла–Джуттнера, что существенно уменьшает значения коэффициентов скорости при высокой температуре по сравнению с обычно используемым нерелятивистским распределением Максвелла–Больцмана.
Radiative Recombination and Photoionization 
Data for Tungsten Ions: II. W27+ – W32+

M. В. Trzhaskovskaya and V. К. Nikulin1
Abstract

Data on radiative recombination and photoionization required for plasma modelling and diagnostics are presented for five tungsten impurity ions Wq+ with charges q = 27, 29, 30, 31, and 32. The data involve values of partial photoionization cross sections and total radiative recombination cross sections, as well as partial and total radiative recombination rate coefficients and radiated power loss rate coefficients. Partial photoionization cross sections have been fitted by a simple analytical expression with five fit parameters which are tabulated here. Total radiative recombination cross sections are presented for 45 values of the electron energy in the range from 1 eV to 60 keV. Radiative recombination and radiated power loss rates are given for 11 values of temperature from the range 104 K – 109 K. Calculations have been performed on the basis of the fully relativistic treatment of the photoionization and radiative recombination processes taking into account all significant multipoles of the radiative field. Electron wave functions have been obtained by the Dirac–Fock method with the proper consideration of the electron exchange. In calculation of the radiative recombination and radiated power loss rates, the relativistic Maxwell–Jüttner distribution of continuum electrons is used. This decreases values of the rates noticeably at a high temperature as compared to the usual non-relativistic Maxwell–Boltzmann distribution. 
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Использование цифрового сигнального процессора в системе сбора информации и управления экспериментами по изучению Р-нечетных эффектов в реакциях поляризованных нейтронов с ядрами. 
Расширение диапазона возможностей

Е. В. Шульгина

Аннотация

Описывается система регистрации данных и управления экспериментами по изучению интегральным методом Р-нечетных эффектов в реакциях поляризованных нейтронов с ядрами. Использование цифрового сигнального процессора совместно с процессором основного компьютера позволило создать двухуровневую систему, позволяющую проводить измерения в широком диапазоне частот переключения аппаратуры (от 0,01 до 500 Гц).
Приведены характеристики электронной части системы управления и основные функциональные алгоритмы программ для цифрового сигнального процессора и основного компьютера.
Управляющая система испытана в условиях реального эксперимента по измерению Р-нечетных эффектов в радиационном сечении на natB, natPb и на natBr. Возможность проводить измерения на повышенных частотах переключения аппаратуры позволяет работать без компенсации флуктуации мощности реактора и получать точность измерений, близкую к статистической, определяемой ядерной реакцией.
Using Digital Signal Processor in the System of Data Acquisition 
and Experiment Control on Study the P-ODD  Effects in Reactions 
of Polarized Neutrons with Nuclei. Extending the Range of Possibilities

E. V. Shulgina 
Abstract

The paper describes the control and data acquisition system for experiments to study by using the integral method of P-odd effects in reactions of polarized neutrons with nuclei. The system is being made by using a two-tier system of two processors: the main control computer and fast digital signal processor. Then a possibility has appeared to realize switching of equipment with a frequency up to 500 Hz.
The characteristics of electronic part of the control system and the basic functionality software algorithms for digital signal processor and the main control computer are presented.
The control system was tested in the real experiment to measure the P-odd effects in the radiative-capture cross-section at natB, natPb and natBr. The possibility to perform measurements at higher frequencies of switching equipment makes it possible to work without compensation of the reactor power fluctuations and to achieve an accuracy of measurements close to the statistical accuracy, defined by nuclear reaction.
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Новые ограничения на константу связи аксиона
с электроном для аксионов, возникающих в результате
тормозного излучения и комптоновского процесса на Солнце

А. В. Дербин, А. С. Каюнов, В. Н. Муратова, 
Н. Е. Антонов, И. С. Драчнев
Аннотация
Проведен поиск реакции аксиоэлектрического эффекта в атомах кремния для солнечных аксионов, возникающих в результате тормозного излучения и комптоновского процесса. Для регистрации аксионов использовался планарный Si(Li)-детектор, расположенный 
в низкофоновой установке. В результате получено новое модельно-независимое ограничение на константу связи аксиона с электроном gAe 2,2  10–10, которое приводит к ограничению 
на массу аксиона тА  7,9 эВ и тA  1,4 кэВ в DFSZ- и KSVZ-модели аксиона соответственно (90 % у. д.).
New Constraints on the Axion-Electron Coupling for Solar Axions Produced
by a Compton Process and Bremsstrahlung

A. V. Derbin, A. S. Kayunov, V. N. Muratova, N. E. Antonov, I. S. Dratchnev
Abstract
The search for axioelectric effect in silicon atoms for solar axions pro​duced by Compton and bremsstrahlunglike processes has been performed. The Si(Li) planar detector placed inside a low background setup was used to detect axions. As a result, a new model-independent upper limit on the axion-electron coupling was obtained gAe< 2,2  10–10. This restriction corresponds to the upper limits on the axion mass: mA < 7.9 eV and mA < 1.4 keV for DFSZ- and KSVZ-axion models, correspondingly (90 % C. L.).
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Данные по радиационной рекомбинации и фотоионизации
для ионов вольфрама: III. W33+ – W37+

М. Б. Тржасковская, В. К. Никулин
Аннотация

Работа является продолжением вычислений для ионов вольфрама, опубликованных в части I и части II. Представлены парциальные сечения фотоионизации, полные сечения радиационной рекомбинации, а также парциальные и полные коэффициенты скорости радиационной рекомбинации и скорости радиационных потерь на рекомбинацию для 5 примесных ионов вольфрама Wq+c зарядами q = 33, 34, 35, 36, 37. Эти данные необходимы для моделирования и диагностики плазмы. Парциальные сечения фотоионизации аппроксимировались простым аналитическим выражением с пятью подгоночными параметрами. Параметры представлены в таблицах. Полные сечения радиационной рекомбинации приводятся для 45 значений энергии электрона в области от 1 эВ до 60 кэВ. Коэффициенты скорости радиационной рекомбинации и скорости радиационных потерь на рекомбинацию даны для 11 значений температуры в области 104 К – 109 К. Расчеты полностью релятивистские с учетом всех мультиполей поля излучения. Электронные волновые функции находились методом Дирака–Фока с точным учетом обменного взаимодействия между электронами. В расчетах коэффициентов скорости использовалось релятивистское распределение электронов непрерывного спектра Максвелла–Джуттнера, что существенно уменьшает значения коэффициентов скорости при высокой температуре по сравнению с обычно используемым нерелятивистским распределением Максвелла–Больцмана.
Radiative Recombination and Photoionization
 Data for Tungsten Ions: III. W33+ – W37+
M. В. Trzhaskovskaya and V. К. Nikulin1
Abstract
This work is a further extension of calculations for tungsten ions published in parts I and II. Presented here are values of partial photoionization cross sections and total radiative recombination cross sections, as well as partial and total radiative recombination rate coefficients and radiated power loss rate coefficients for five tungsten impurity ions Wq+ with charges q = 33, 34, 35, 36, and 37. The data arе required for plasma modelling and diagnostics. Partial photoionization cross sections have been approx​imated by a simple analytical expression with five fit parameters tabulated here. Total radiativс recombination cross sections are presented for 45 values of the electron energy in the range from 1 eV to 60 keV. Radiative recombination and radiated power loss rates are given for 11 values of temperature from the range 104 K – 109 K. Calculations have been performed on the basis of the fully relativistiс treatment of photoionization and radiative recombination taking into account all significant multipoles of the radiative field. Electron wave functions have been obtained by the Dirac–Fock method with the proper consideration of the electron exchange. In calculation of the radiative recombination and radiated power loss rates, the relativistic Maxwell–Jüttner distribution 
of continuum electrons is used. This decreases values of the rates considerably at a high temperature as compared to the usual non-relativistic Maxwell–Boltzmann distribution.
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Данные по радиационной рекомбинации и фотоионизации 
для ионов вольфрама: IV. W39+ – W43+

М. Б. Тржасковская, В. К. Никулин

Аннотация
Работа является продолжением вычислений данных для ионов вольфрама. Представлены парциальные сечения фотоионизации, полные сечения радиационной рекомбинации, а также парциальные и полные коэффициенты скорости радиационной рекомбинации и скорости радиационных потерь на рекомбинацию для 5 примесных ионов вольфрама с зарядами q = 39, 40, 41, 42, 43. Эти данные необходимы для моделирования и диагностики плазмы. Парциальные сечения фотоионизации аппроксимировались простым аналитическим выражением с пятью подгоночными параметрами, которые представлены в таблицах. Полные сечения радиационной рекомбинации приводятся для 45 значений энергии электрона 
в области от 1 эВ до 60 кэВ. Коэффициенты скорости радиационной рекомбинации и скорости радиационных потерь на рекомбинацию даны для 11 значений температуры в области 
104 К – 109 К. Расчеты полностью релятивистские с учетом всех мультиполей поля излучения. Электронные волновые функции находились методом Дирака–Фока с точным учетом обменного взаимодействия между электронами. В расчетах коэффициентов скорости использовалось релятивистское распределение электронов непрерывного спектра Максвелла–Джуттнера, что существенно уменьшает значения коэффициентов скорости при высокой температуре по сравнению с обычно используемым нерелятивистским распределением Максвелла–Больцмана. 
Radiative Recombination and Photoionization 
Data for Tungsten Ions: IV. W39+ – W43+
M. В. Trzhaskovskaya and V. К. Nikulin1
Abstract
This paper is a further extension of calculations for tung​sten ions. We present partial photoionization cross sections and total radiative recombination cross sections, as well as partial and total radiative recombination rate coefficients and radiated power loss rate coefficients for five tungsten impurity ions Wq+ with charges q = 39, 40, 41, 42, and 43. The data are required for plasma modelling and diagnostics. Partial photoionization cross sections have been approximated by a simple analytical expression with five fit parameters tabulated here. Total radiative recombination cross sections are presented for 45 values of the electron energy in the range from 1 eV to 60 keV. Radiative recombination and radiated power loss rates are given for 11 values of temperature from the range 104 K – 109 K. Calculations have been performed on the basis of the fully relativistic treatment of photoionization and radiative recombination taking into account all significant multipoles 
of the radiative field. Electron wave functions have been obtained by the Dirac–Fock method with the proper consideration of the electron exchange. In calculation of the radiative recombination and radiated power loss rates, the relativistic Maxwell–Jüttner distribution of continuum electrons is used. This decreases values of the rates considerably at a high temperature as compared to the commonly-used non-relativistic Maxwell–Boltzmann distribution.
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Трехмерное представление основных систем циклотрона Ц-80 
с использованием программы Autodesk Inventor
Е. М. Иванов, С. Е. Кучер, Г. Ф. Михеев, Г. А. Рябов
Аннотация
В работе описано трехмерное представление основных узлов изохронного циклотрона 
H–-ионов (Ц-80). Изохронный циклотрон на 80 МэВ предназначен для медицинской программы в ПИЯФ РАН. Предполагается использовать циклотронный пучок для производства медицинских изотопов, протонной  терапии и организации офтальмологического центра.
ЗD-визуализация выполнена с использованием компьютерной програм​мы Autodesk Inventor.
Three-Dimensional Representation of the Basic Component Parts 
of Isochronous C-80 Cyclotron
E. M. Ivanov, S. E. Kucher, G. F. Mikheev, G. A. Riabov

Abstract
Three-dimensional representation of the basic component parts of the H–-ions isochronous cyclotron is described. The isochronous cyclotron on 80 MeV is designed for the PNPI medicine program. The cyclotron beam assumed to be used for the PNPI medicine program – isotope production, cancer therapy and organization of the ophthalmology facility.
The visualization has been executed by using Autodesk Inventor code.
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Данные по радиационной рекомбинации и фотоионизации

 для ионов вольфрама: V. W44+ и W45+

М. Б. Тржасковская, В. К. Никулин

Аннотация
Работа является продолжением вычислений данных для ионов вольфрама. Представлены парциальные сечения фотоионизации, полные сечения радиационной рекомбинации, а также парциальные и полные коэффициенты скорости радиационной рекомбинации и скорости радиационных потерь на рекомбинацию для 2 примесных ионов вольфрама W44+ и W45+. Эти данные необходимы для моделирования и диагностики плазмы. Парциальные сечения фотоионизации аппроксимировались простым аналитическим выражением с пятью подгоночными параметрами, которые представлены в таблицах. Полные сечения радиационной рекомбинации приводятся для 45 значений энергии электрона в области от 
1 эВ до 60 кэВ. Коэффициенты скорости радиационной рекомбинации и скорости радиационных потерь на рекомбинацию даны для 11 значений температуры в области 
104 К – 109 К. Расчеты полностью релятивистские с учетом всех мультиполей поля излучения. Электронные волновые функции находились методом Дирака–Фока с точным учетом обменного взаимодействия между электронами. В расчетах коэффициентов скорости использовалось релятивистское распределение электронов непрерывного спектра Максвелла–Джуттнера, что существенно уменьшает значения коэффициентов скорости при высокой температуре по сравнению с обычно используемым нерелятивистским распределением Максвелла–Больцмана.
Radiative Recombination and Photoionization Data
 for Tungsten Ions: V. W44+ and W45+
M. В. Trzhaskovskaya and V. К. Nikulin1
Abstract

This paper is a further extension of calculations for tungsten ions. Presented here are partial photoionization cross sections and total radiative recombination cross sections, as well as partial and total radiative recombination rate coefficients and radiated power loss rate coefficients for two impurity tungsten ions W44+ and W 45+. The data are required for plasma modelling and diagnostics. Partial photoionization cross sections have been approximated by a simple analytical expression with five fit pa​rameters listed in Tables. Total radiative recombination cross sections are presented for 45 values of the electron energy in the range from 1 еV to 60 keV. Radiative recombination and radiated power loss rate coefficients are given for 11 values of tem​perature from the range 104 K – 109 K. Calculations have been performed on the basis of the fully relativistic treatment of photoionization and radiative recombination taking into account all significant multipoles of the radiative field. Electron wave functions have been obtained by the Dirac–Fock method with the proper consideration of the electron exchange. In calculations of the radiative recombination and radiated power loss rates, the relativistic Maxwell–Jüttner distribution of continuum electrons is used. This decreases values of the rate coefficients considerably at a high temperature as compared to the commonly-used non-relativistic Maxwell–Boltzmann distribution.
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Эксперимент по измерению времени жизни нейтрона 
с большой гравитационной ловушкой.

I. Прецизионное моделирование методом Монте-Карло

А. К. Фомин, А. П. Серебров

Аннотация

В новом эксперименте ПИЯФ по измерению времени жизни нейтрона планируется получить рекордную точность. В экспериментальной установке будет использована гравитационная ловушка ультрахолодных нейтронов большого объема.
Для моделирования методом Монте-Карло составлена модель эксперимента. Эта модель позволяет заложить конкретное значение времени жизни нейтрона, затем повторить экспериментальную процедуру и увидеть, есть ли разница между заложенным и измеренным значениями. В результате моделирования определена систематическая неопределенность, связанная с методом вычисления эффективной частоты соударений ультрахолодных нейтронов в ловушке. Она составила 0,1 с. Также проведено моделирование различных конструктивных элементов установки. 
Neutron Lifetime Experiment with Big Gravitational Trap. 
I. High Precision Monte-Carlo Simulation

А. K. Fomin, A. P. Serebrov 

Abstract

In new PNPI experiment on neutron lifetime measurement it is planned to reach record accuracy. Experimental setup will have ultracold neutrons (UCN) gravitational trap of big volume.
The Monte-Carlo model of experiment is made. In it there is a possibility to set concrete value of neutron lifetime, then to repeat experimental procedure and to see whether there is a difference between the set and measured value. As a result of simulaton the sistematic uncertainty connected with a method of calculation of effective frequency of UCN collisions in the trap is defined. It has made 0.1 s. Also simulation of various constructive elements of setup is made.
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